
图说履职■ ■ 让林下中草药成为脱贫致富“大产业”
本报记者 邓 蕾 文 /图

今年，自治区政协委员马保相
在调研的基础上，提交了《关于发展
固原市林下中药材仿野生种植的提
案》，建议健全机构，创新机制，优化
种植投资方式，强力推进固原市林
下中药材仿野生种植。

马 保 相 说 ，当 前 固 原 市 林 下
药材种植存在的问题主要有种植
投资渠道单一、林下种植药材种
类较少、种植管护不到位、中药材
产业链条不长、产品市场影响力
不够等问题。

马保相建议成立政府主要领导
任组长，科技、自然资源、农业农村、

发改、财政、文广、金融、保险等有关
部门主要负责人为成员的林下药材
产业领导小组，强化职责，负责林下
中药材仿野生种植的组织协调和管
理工作。创新机制，鼓励各金融机
构优化信贷结构，支持对林下中药
材仿野生种植主体的有效信贷投
入。从自治区层面制定出台优惠扶
持政策，鼓励各级财政专项投入支
持。采取招商引资方式引导区内外
社会力量、公益机构投资，助力林下
药材健康、持续发展。在示范种植的
基础上，研究探索林下药材种植后续
管理、采挖等种植管理办法，制定出

台林下药材种植管理实施办法规范
性文件，引导农户、合作社等新型主
体规范管理、合理采挖、永续利用。

马保相还认为，通过招商引
资引进有实力的中药材加工（炮
制）企业在彭阳投资建厂，就近收
购 、加 工 当 地 中 药 材 ，延 伸 产 业
链，提高附加值。建立以“固原苦
杏仁”“固原黄芪”“六盘山红花”
等为主的中药材地理标志，通过
举办宣传推介会、产业论坛等方
式，大力宣传推介固原中药材，进
一步提高固原中药材在区内外的
知名度，实现借力发展。工人们称重、包装枸杞。

固原市彭阳县古城镇皇甫村艾蒿产品加工扶
贫车间的女工们，在流水线上马不停蹄地缝制装艾
产品的布袋。

自治区
政协港澳台
侨和外事委
员会带领调
研组成员，
就“加强宁
夏澳门中药
材产业合作
促进宁夏中
药材产业发
展”协商议
题，深入固原
市开展实地
调研。
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本报讯（记者 单 瑞） 据不完全统计，我国每年突
发心源性猝死的人数超过 55 万人，人流密集的公共场
所是危险高发地，心脏骤停的病人基本上很难得到及时
救治而失去生命。“如果在公共场所设置自动体外除颤
仪（简称 AED），就可为病人及时救治提供可能。”自治区
政协委员马瑞霞说，自治区政协十一届四次会议上，她
提交了“关于在银川市主要商区及部分公共场所设置体
外除颤仪（AED）的提案”。

“AED 是心脏骤停恢复心肺功能的“利器”，心脏骤
停只有在“黄金四分钟”内利用 AED对患者进行除颤和心
肺复苏才是最有效制止猝死的办法。因其高效率且操作
方便在世界各地被大力推广。”马瑞霞说，“健康中国行动
（2019-2030）”方案中第十一项心脑血管疾病防治行动内
容中明确指出，社会及政府层面应逐步“完善公共场所急
救设施设备配备标准，在学校、机关、企事业单位和机场、
车站、港口客运站、大型商场、电影院等人员密集场所配
备急救药品、器材和设施，配备自动体外除颤器（AED）”。

银川市作为宁夏政治、经济、文化中心，在应急卫生管
理上应率先做好硬件设备保障工作。建议率先推广应用
AED项目或指定县区进行试点。由银川市政府出台相关政
策，指导落实此项目的推广；在大型人员聚集场所如政府机
关、学校、商场、体育馆、火（汽）车站等场所设置AED；由政
府指定部分医疗单位专家对AED设备配置场所人员进行操
作培训；急救知识宣传进社区、进学校、进企业；制定相关政
策，对使用AED施救的群众予以表彰和鼓励。

“目前国内销售的 AED 设备主要有进口和国产，销
售价格在 20000 元/台左右，按国内 200 台/10 万人的标准
配置资金费用较大。”马瑞霞建议，可适当降低标准，通过
政府财政投入、社会捐赠、商业运作等多种渠道解决配置
AED 的经费问题，使这项利民工程顺利落地。在政府机
关、学校等行政事业单位设置 AED的费用由政府财政承
担；由政府出台相关指导性文件，对人员密集的经营性场
所提出要求，由各经营单位采购设置，并出台相关管理制
度条例，落实 AED设备管理责任人维护保养责任。

编者按：

根 据《中 国 人 民 政 治
协商会议宁夏回族自治区
委员会提案质量和提案办
理质量评议办法（试行）》

《中 国 人 民 政 治 协 商 会 议
宁 夏 回 族 自 治 区 委 员 会

“清单式”提案质量和提案
办 理 质 量 评 议 办 法（试
行）》，自治区政协提案委
员会组织对自治区政协十
一届三次会议以来立案的
449 件提案的提案质量、办
理 质 量 进 行 了 评 议 ，推 荐
了提案承办先进单位。

经自治区政协十一届
六 十 次 主 席 会 议 审 议 ，为
鼓 励 先 进 ，推 动 提 案 工 作
质 量 提 升 ，决 定 对 提 案 质
量优秀的 134 件提案、办理
质 量 优 秀 的 134 件 提 案 和
15 个提案先进承办单位进
行通报表扬。现将优秀提
案 名 单 、提 案 办 理 优 秀 名
单 、提 案 承 办 先 进 单 位 名
单 分 批 公 布 ，供 大 家 学 习
参考。

助力医疗事业发展 切实增进民生福祉
——自治区政协十一届三次会议卫生健康类提案回顾

本报记者 单 瑞

自治区政协十一届三次会议以来优秀提案名单（传统提案）
（按优秀率和评议得分高低排序）

自治区政协委员建议：

“救命神器”AED应成为
公共场所标配

序号

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22

提案号

145
134
155
273
187
370
407
281
83
113
73
27
227
257
299
294
390
183
60
340
268
316

提案标题

关于加强全区建筑垃圾处置和消纳管理工作的提案

关于多点发力推进家庭签约医生服务的提案

关于破解我区业主委员会成立难的提案

关于推进全区危险化学品行业安全发展的提案

关于进一步优化我区营商环境，提高民营企业发展活力的提案

关于在我区加强铸牢中华民族共同体意识研究的提案

关于推动银川综合保税区高质量发展的提案

关于加强我区民间文化藏品的管理及文化价值开发的提案

关于推进我区电池回收工作的提案

关于进一步促进我区制造业高质量发展的提案

关于完善社区家庭病床制度，破解居家医疗难题的提案

关于提升农村一二三产业融合发展质量的提案

关于推动我区高等教育高质量内涵发展，提升高校培育紧缺领域创新型专业人才能力的提案

关于加强品牌建设提升葡萄产业区域竞争力的提案

关于加大宁夏黄河文化保护传承的提案

关于规范我区早教市场的提案

关于提升婚前医学检查，提高出生人口素质的提案

关于以产业发展促进我区小城镇发展的提案

关于夯实国家级经济技术开发区开放型经济聚集载体作用的提案

关于完善和细化养殖业用地政策，切实解决养殖用地紧缺矛盾的提案

关于加强我区中小学生社会情感学习的提案

关于建立和落实泾源县生态补偿机制的提案

提案者

民革宁夏区委会

九三学社宁夏区委会

拜学英

潘玮璐

民建宁夏区委会

彭向前

陈生荣

民盟宁夏区委会

农工党宁夏区委会

工商联

农工党宁夏区委会

港澳台侨和外事委员会

王春秀

杨爱琴

民进宁夏区委会

陈艳菊

徐永豪

马丽

陈生荣

沙湧波

何晓丽

储建平

序号

23
24
25
26
27
28
29
30
31
32
33
34
35
36
37
38
39
40
41
42
43
44

提案号

360
383
420
428
16
251
105
162
163
200
285
354
74
332
49
150
130
438
215
391
201
417

提案标题

关于打造“塞上花城”文化旅游品牌的提案

关于加强宁夏黄河段湿地野生鸟类栖息地保护的提案

关于改革和完善重大疫情防控体制机制的提案

关于宁夏自然保护地体系整合优化的提案

关于加强青少年法治教育实践基地建设的提案

关于乡村医生培养的提案

关于加快建立稳定脱贫长效机制，防止“断奶”返贫的提案

关于加快我区基层宗教干部培养的提案

关于加快我区宗教事务管理信息化建设的提案

关于尽快启动我区黄土高原丘陵沟壑区治沟造林地项目的提案

关于推进我区城市精细化管理的提案

关于宁南山区农村小规模学校高质量运行发展的提案

关于填补我区中药材集散市场和仓储系统空白的提案

关于助推宁夏全域旅游发展，建设“天空之旅”主题文旅项目的提案

关于建立巩固教育扶贫成果长效机制的提案

关于加强流通环节散装食品安全问题监管的提案

关于推进紧密型县域医共体建设的提案

关于支持我区会展业发展的提案

关于制定宁夏中小学校体育教学刚性要求的提案

关于进一步促进家庭教育工作的提案

关于加强我区草原荒漠化防治的提案

关于推进农村生活垃圾资源化减量化处理的提案

提案者

康锐

马平安

九三学社宁夏区委会

九三学社宁夏区委会

港澳台侨和外事委员会

杨怡

周晓涛

民族和宗教委员会

民族和宗教委员会

民盟宁夏区委会

马玉清

马青

农工党宁夏区委会

卢佳

吕玉兰

曹智莉

九三学社宁夏区委会

工商联

韩玉红

刘红梅

民盟宁夏区委会

霍健明

卫生健康事业关系着千家万户的幸福安康，关系经济社会的高质量协调发展。2020 年以来，我区在做好新冠肺炎疫情防控的同
时，统筹做好卫生健康各项工作，医疗卫生服务体系不断完善，服务能力持续提升。自治区政协十一届三次会议以来，自治区政协委员
围绕加快“互联网+医疗健康”示范区建设、区市县三级医疗信息互联互通等方面积极建言献策，发出了为民履职的好声音。

农工党宁夏区委会：
老年人慢性病发病率高和难愈性的

特点决定了医护需求的长期性，而家庭
病床能够满足这种需求。建议出台《我
区基层医疗机构家庭病床服务的指导意
见》的法规性文件，将我区参保人家庭病
床医疗费用纳入基本医保报销范围。

针对家庭病床存在法律尚不健全、
医疗风险不可控等问题，建议完善《宁
夏医师多点执业管理办法》，将家庭病
床纳入执业医生“执业地点”；建立家庭
病床合理的临床路径，规范诊疗操作；
完善家庭医生责任制，制定相应诊疗项
目和合理收费标准，配置必要的小型医
疗设备，防控医疗风险；推广杭州市购
买老年人意外伤害统筹保险成熟经验，
60 周岁以上老人每年自己支付 20 元，
高龄老人政府每年赠送一份，参保人因
意外导致的身故残疾，产生的医疗、照
护费用，均由保险公司按规定赔付，为
家庭病床提供保障。

自治区政协委员刘娟、杨怡：
就目前的医疗应用场景看，5G技术

在远程医疗、快速急救、大数据挖掘和应
用等方面有着广阔的应用前景。建议根
据我区医疗健康业态现状，在现有“互联
网+医疗健康”工作基础上，充分考虑融
合 5G技术和人工智能技术，展开保证 5G
技术在医疗领域健康有序应用的政策性
研究。根据国家政策法律层面结合我区
（市）具体情况研究制定 5G 融合应用的
政策、法规、监管措施等，在政策上给予
指导和保障；正确认识和总结我区在“互
联网+医疗健康”方面取得的经验和遇到
的问题，提前谋划“5G+医疗健康”建设
规划；统一行业标准和评价体系，引导形
成规范有序、共建共享的应用局面；政府
相关部门（卫健委、药监局、工信厅等）应
及时联合制定相关法规措施进行规范并
有效监管。

自治区政协委员黄华：
《宁夏回族自治区“互联网+医疗健

康”示范区建设规划（2019-2022 年）》中
明确提出“以中卫西部云基地为载体，
突出大数据中心的核心引领，实现数据
存储交换、应用集约化管理，建设立足

宁夏、辐射西北，面向全国的云计算和
大数据产业园”。

为此建议，引导全区医疗机构及企
业健康医疗数据在西部云基地汇聚，制
定配套政策并完善相关法规，指导中卫
市对脱敏医疗健康数据进行经营；促进
区外知名医疗机构的医疗数据在国家
健康医疗大数据（中卫）中心存储、灾
备，带动本地产学研用资源发展，深化
健康医疗大数据在采集、治理、管控、分
析、应用等方面的技术成果转化，并在
健康医疗大数据中心建设与运维方面，
给予相应的资金或项目支持。

自治区政协委员边卡：
高血压、糖尿病等慢性病患者，需

要依赖长期门诊用药来控制，患者到医
疗机构开药每次只能开具最长 14 天时
间的药量，存在诸多不便。建议在基层
医疗机构建立高血压、糖尿病门诊长处
方制度，为诊断明确、病情稳定、需长期
服药的慢性病人开具 3个月药品用量的
处方，引导和方便高血压、糖尿病患者
到基层医疗机构门诊就医取药；高血

压、糖尿病长处方不计入乡、村医疗机
构和社区服务机构门诊包干范围，实行
基层医疗机构的高血压、糖尿病用药纳
入家庭医生签约服务单独考核、协同管
理，推动“基层首诊、分级诊疗、双向转
诊”的惠民措施，改善患者的就医体验，
提高医疗系统工作效率。

自治区政协委员倪刚：
家庭医生签约率和发挥的作用在

我区还有待于进一步提升。为此建议
将“互联网＋医疗”模式引入到家庭医
生签约中，提高家庭医生的签约率，扩
大百姓对健康服务的享受率，将以治
疗为主的健康享受方式向预防为主转
化；加大对医学类毕业生在社区医院
从事（加入到家庭医生签约团队中）家
庭医生签约服务的实习岗位给予政策
支持引导。“目前实习岗位是先要报计
划，公布，执行”倪刚说，建议扩大到
先上岗后再走流程，以缓解家庭医生
不足的情况，并将私营医院和诊所医
生也纳入到签约家庭医生支持政策的
范围内。

（紧接 01 版） 构建新发展格局中找准定位、担当作为，
认真履行新时代肩负的职责使命，以精准务实的举措推
动高质量发展。要以巡视整改推动全面从严治党向纵
深发展，坚决落实管党治党政治责任，把严的主基调长
期坚持下去，一体推进不敢腐、不能腐、不想腐，充分发
挥全面从严治党引领保障作用，确保“十四五”时期开好
局、起好步。

反馈强调，被巡视党组织要把抓好整改作为重要政
治任务，党委（党组）书记要担起第一责任人责任，班子
成员要落实“一岗双责”，以上率下，坚持从本级、本人
改起，在抓落实上见真章、动真格、求实效。要把巡视整
改与制定实施“十四五”规划、开展地方党委换届工作、
全面深化改革、全面从严治党等有机结合起来，统筹用
好巡视成果，以巡视整改的实际行动践行“两个维护”。

反馈要求，充分发挥巡视综合监督作用和联系群众
纽带功能，加强巡视与纪律、监察、派驻、组织等监督的
统筹衔接，以整改监督的外部推力，激发被巡视党组织
的内生动力，推动整改主体责任落实到位。纪检监察机
关要把督促整改作为政治监督和日常监督的重要抓手，
健全工作机制，创新方式方法，提高监督效能。组织部
门要把解决巡视发现的问题与加强班子队伍建设结合
起来，与干部考核评价使用结合起来，将整改落实情况
作为班子年度综合考核的重要内容。

据了解，中央巡视组还收到反映一些领导干部的问
题线索，已按有关规定转中央纪委国家监委、中央组织
部等有关方面处理。


